

Wécho

20

L'actualité de la Communauté de Communes de la Côtière à Montluel // **Juillet 2025**



UN ÉTÉ **EN CÔTIÈRE :**
L'AVENTURE **EST À DEUX PAS !**

Infrastructure

**Complexe sportif :
Ouverture imminente !**

Portrait

**Bernard Lobietti :
Engagé pour la culture**



ÉDITO

Chères habitantes, chers habitants, chers visiteurs de passage,

L'été s'installe sur la Côtière, et avec lui, l'envie de s'évader, de découvrir ou redécouvrir les richesses de notre territoire. La 3CM s'engage depuis plusieurs années dans une politique d'attractivité ambitieuse, misant sur notre patrimoine naturel, historique et humain pour faire rayonner la Côtière bien au-delà de ses frontières.

Entre Dombes et Rhône, la Côtière offre une mosaïque de paysages propices à la détente, à l'aventure et au partage : 90 km de sentiers balisés, de nouveaux circuits vélo, des sites de pêche, un patrimoine bâti remarquable, sans oublier des animations innovantes comme les jeux de piste numériques ou les parcours d'interprétation remis au goût du jour... Cet été, l'Office de Tourisme Le Costellan, véritable vitrine de nos savoir-faire locaux, vous invite à vivre des expériences uniques et à devenir, vous aussi, ambassadeurs de votre territoire. Vous en découvrirez quelques-unes dans le dossier de ce numéro.

Notre ambition est claire : faire de la Côtière une destination durable, apaisée et innovante, où chaque habitant et chaque visiteur trouve sa place et découvre une qualité de vie, à deux pas de Lyon. Ensemble, continuons à valoriser nos atouts, à accueillir et à partager ce qui fait la singularité de notre territoire.

Dans un autre registre, j'ai le grand plaisir de vous annoncer que les travaux du futur complexe sportif situé aux Prés Seigneurs, près de la gare de Montluel, touchent à leur fin. Un équipement d'envergure sera désormais à la disposition de plusieurs clubs sportifs phares de notre territoire. Prenez date ! Vous aurez l'occasion de le visiter à l'occasion d'une matinée portes ouvertes pleine de surprises, samedi 27 septembre prochain.

Je vous souhaite à toutes et à tous un excellent été !

Bien à vous,

Philippe BELAIR
Président de la 3CM

L'ÉCHO

Le magazine de la Communauté de Communes de la Côtière à Montluel : Balan, Béligneux, Bressolles, Dagneux, La Boisse, Montluel, Niévroz, Pizay, Sainte-Croix.

ZAE Cap & Co - 485 Rue des Valets
01120 MONTLUEL - Tel : 04 78 06 39 37
infos@3cm.fr - www.3cm.fr

Directeur de la publication : Philippe Belair
Directeur de la rédaction : Guillaume Richet
Coordination éditoriale : Grégory Prijac
Maquette, conception graphique, rédaction :
Direction Communication 3CM.

Crédits photos : 3CM - freepik - AdobeStock
- JeTtag Studios - M-ART.

Imprimé par Faurite sur papier 100% recyclé
Tirage : 10 000 exemplaires
Dépôt légal : ISSN 2824-2130



BERNARD LOBIETTI, ENGAGÉ **AU SERVICE DE LA CULTURE LOCALE**

À l'occasion de la 21^e édition du festival des Contes en Côtère qui vient de s'achever, et le 150^e spectacle donné à cette occasion, L'ÉCHO donne la parole à Bernard Lobiatti, figure incontournable de la vie locale et président de la Fédération des Contes en Côtère. Retour sur deux décennies d'un événement fédérateur qui fait toujours autant vibrer les communes du territoire.

L'ÉCHO : Comment est née l'aventure des Contes en Côtère, il y a déjà 21 ans ?

Bernard Lobiatti : L'idée est née en 2001, alors que j'étais président de la 3CM. Je souhaitais créer un événement qui rassemble les habitants autour de leur territoire, pour qu'ils apprennent à mieux le connaître et à l'aimer. Avec Jacques Banderier, alors maire de Montluel et vice-président de la 3CM, nous avons imaginé un festival de contes pour lequel chaque commune monterait elle-même un spectacle, idéalement inspiré de son histoire. La première édition a vu le jour en 2003, avec six communes participantes et l'aide précieuse d'un metteur en scène professionnel, Frédéric Diaz. Dès le départ, la 3CM et le Conseil départemental de l'Ain ont soutenu financièrement le projet. Au fil des années, le nombre de communes participantes a augmenté, jusqu'à neuf, et l'événement a pris de l'ampleur. J'ai même raconté la genèse de cette aventure dans un livre, publié à l'occasion des dix ans du festival en 2012.

Comment expliquez-vous que l'événement suscite toujours autant d'enthousiasme, après toutes ces années ?

Le secret selon moi, c'est à la fois le renouvellement des participants et la convivialité. À chaque édition, de nouveaux habitants rejoignent les troupes, tandis que les anciens transmettent leur expérience. A Balan cette année, quarante personnes ont participé au spectacle, dont beaucoup de jeunes. À Dagneux, plus de cent personnes différentes se sont succédé sur scène depuis la création

du festival ! C'est aussi un projet intergénérationnel, où chacun trouve sa place, qu'il soit comédien, bricoleur, costumier ou technicien. Il n'y a pas de compétition ni de vedettariat : tout le monde met la main à la pâte et certains amateurs révèlent même, au fil des ans, de remarquables talents pour la scène...

Quelles évolutions majeures ont marqué les Contes en Côtère ?

Baucoup de choses ont changé depuis les origines ! Les premiers spectacles étaient courts, une trentaine de minutes, et exclusivement écrits par Frédéric Diaz. Progressivement, les habitants ont pris le relais de l'écriture, s'appropriant pleinement le projet. En 2008, Bernard Gloriod, mon successeur à la présidence de la 3CM, a proposé de louer des tribunes pour améliorer l'accueil du public. En 2019, la Fédération des Contes en Côtère a été créée, avec un statut associatif et une subvention globale qui permet de prendre en charge tous les frais logistiques, techniques et artistiques. Nous pouvons ainsi proposer des spectacles gratuits, grâce au soutien de la 3CM, du Conseil départemental et de sponsors locaux. Chaque édition attire entre 4 500 et 5 000 spectateurs, avec une moyenne de 600 à 700 personnes par soir ! C'est une chance et une fierté pour notre territoire.

Quel regard portez-vous sur l'avenir de l'événement ?

Je suis très confiant ! L'an dernier, nous avons fêté les 20 ans du festival, ce qui a donné un nouvel élan extraordinaire à l'événement. Ce soir (NDLR : le 13 juin dernier), à La Boisse, nous vivrons le 150^e spectacle, et je peux déjà vous annoncer avec enthousiasme que la 22^e édition aura bien lieu ! Je suis très fier d'avoir vu et photographié les 149 spectacles précédents... et d'avoir contribué à cette belle aventure collective.



UNE ÉDITION « CAPITALE » POUR LES **CONTES EN CÔTIÈRE**

Après un 20^e anniversaire fêté comme il se doit en 2024, le festival a écrit une nouvelle page de sa riche histoire lors d'une 21^e édition placée sous le signe des 7 péchés capitaux. Entre le 6 et le 14 juin, les spectacles se sont succédé dans les communes du territoire sur les thèmes malicieux de la paresse, la luxure, l'avarice ou autre gourmandise... Des prétextes à des spectacles cocasses, toujours imaginés avec passion par les bénévoles des différentes communes, de l'écriture au décor, en passant par l'interprétation et la logistique ! Les Contes en Côtierre sont un bel exemple de ce que peut produire un tissu associatif local vivant, généreux et dynamique.



LA CÔTIÈRE S'AMUSE UN ÉVÉNEMENT LUDIQUE QUI MONTE !



La deuxième édition du festival « La Côtierre s'amuse » s'est tenue les 3 et 4 mai à Dagneux, salle des Bâtonnes, réunissant 1 150 passionnés venus de toute la France. Gratuit et ouvert à tous, l'événement, soutenu par la 3CM, a permis de découvrir plus de cinquante jeux récents, animés par 75 bénévoles. Tournois, animations, rencontres avec des illustrateurs et des auteurs renommés comme Bruno Cathala ont rythmé ce week-end convivial, dédié à la découverte et au partage autour du jeu de société moderne. Bon à savoir : l'association *La Côtierre s'amuse* propose également, tout au long de l'année, des soirées de jeu ouvertes à tous. Infos sur : lacotieresamuse.fr

NOUVELLE SIGNALÉTIQUE POUR LES STATIONS VÉLO SÉCURISÉES



Les trois stations vélo sécurisées du territoire, situées près de la gare de Montluel, à la gare de La Valbonne et au parking de co-voiturage de la Côte viennent d'être intégralement relookées aux couleurs de Tico ! Pour rappel, ces stations sont des consignes qui permettent de stationner votre vélo en toute sécurité, 7 jours sur 7 et 24h sur 24, à l'aide d'un badge d'accès personnel, moyennant un abonnement annuel de seulement 15 €. A noter que la station de La Valbonne permet également de recharger son vélo à assistance électrique.

Abonnez-vous en scannant ce QR Code ! ↑

LE CRITÉRIUM DU DAUPHINÉ DE PASSAGE SUR LA CÔTIÈRE

Créé en 1947, véritable répétition générale en vue du Tour de France qui se déroule quelques semaines plus tard, le Critérium du Dauphiné demeure une course prestigieuse qui attire beaucoup de coureurs en vue. Vingegaard, Van Der Poel, Evenepoel ou encore l'incontournable Tadej Pogacar étaient bien au rendez-vous de cette édition 2025. La 5^e étape, reliant Saint-Priest à Mâcon jeudi 12 juin dernier, a vu le peloton traverser une bonne partie du territoire, arrivant du Rhône par le pont de Jons, traversant successivement Montluel, Dagneux puis Pizay. Sous un soleil de plomb, un passage éclair mais toujours spectaculaire à voir !



RETOUR SUR LA VISITE DE LA STATION D'ÉPURATION DES ÎLES À NIÉVROZ

Dans le cadre des Écostellanes 2025, une vingtaine d'habitants ont visité, le 23 avril, la station d'épuration de Nièvroz. Cette immersion a dévoilé le trajet des eaux usées – tamisage, décantation, bassins, rejet en milieu naturel – et insisté sur le fait que les canalisations ne sont pas des poubelles ! Lingettes, protections, restes alimentaires ont en effet des conséquences directes sur le bon fonctionnement des équipements. Soyons vigilants !





C'est l'actu



Infrastructures

COMPLEXE SPORTIF DE MONTLUEL : OUVERTURE DE L'ÉQUIPEMENT À LA RENTRÉE

La 3CM s'apprête à franchir une nouvelle étape dans le développement de ses équipements sportifs, avec l'ouverture imminente d'un complexe sportif à Montluel. Ce projet ambitieux illustre la volonté de la 3CM d'offrir à ses habitants des infrastructures modernes, accessibles et favorisant son attractivité.

Pensé pour répondre aux besoins croissants des clubs, ce nouveau complexe sportif va s'imposer comme un équipement phare de la Côteière. Implanté le long de la voie ferrée à Montluel, à proximité du siège de la 3CM dans la ZAE des Prés Seigneurs, ce bâtiment de 2 874 m² sur deux niveaux pourra accueillir jusqu'à 962 personnes simultanément et disposera de gradins de 484 places pour les grandes compétitions.

Le complexe se distingue par la diversité de ses espaces : une salle de gymnastique de 1 779 m², équipée de matériels homologués par la Fédération internationale de gymnastique, permettra d'accueillir des événements de niveau national. Un espace baby gym de 150 m², conçu pour les plus jeunes, complète l'offre, tout comme un dojo de 170 m² et une salle de boxe de 200 m², chacun doté de vestiaires, de locaux de rangement et de bureaux. Les équipements intérieurs, en grande partie neufs ou rénovés, garantissent des conditions optimales pour la pratique de la gymnastique, des arts martiaux et de la boxe, offrant la possibilité d'organiser des compétitions de judo, karaté ou boxe dans la salle principale.

L'accessibilité, intégrée à la conception du bâtiment, répond aux normes pour l'accueil des personnes à mobilité réduite. Les vestiaires fonctionnent selon le principe « pieds propres/pieds sales » pour une hygiène optimale, et des sanitaires sont prévus pour le public ainsi que des loges pour les juges lors des compétitions. Côté stationnement, un parking dédié est prévu, et lors des grands événements, le parking de la gare voisine pourra être mobilisé pour accueillir davantage de visiteurs.

La 3CM a fait le choix, enfin, d'une solution de chauffage par géothermie avec du gaz d'appoint, témoignant de son engagement en faveur de la maîtrise des consommations énergétiques.

DES PORTES OUVERTES À NE PAS MANQUER LE 27/09

Pour célébrer cette ouverture, une matinée portes ouvertes sera organisée le samedi 27 septembre. L'occasion pour tous de découvrir ce nouvel équipement, d'assister à des démonstrations et de rencontrer les clubs résidents. L'entrée sera gratuite et ouverte à tous, dans un esprit de convivialité et de partage sportif.



LANCEMENT DE LA CONFÉRENCE INTERCOMMUNALE DU LOGEMENT (CIL)

La 3CM a récemment mis en place la Conférence Intercommunale du Logement (CIL), une instance essentielle pour mieux organiser l'attribution des

logements sociaux sur le territoire. Obligatoire pour les collectivités possédant des quartiers prioritaires, la CIL réunit élus, bailleurs sociaux, associations et représentants des usagers, sous la co-présidence du président de la 3CM et de la Préfète. Son objectif ? Favoriser la mixité sociale et garantir un accès équitable au logement, notamment pour

les ménages les plus fragiles. La CIL définit les grandes orientations locales : mieux répartir les logements sociaux entre les quartiers, accompagner les ménages prioritaires, fluidifier les relations entre communes et bailleurs, et améliorer l'accueil des demandeurs grâce à un service d'information et d'accueil dédié.

La CIL s'appuie sur un plan d'action concret, combinant un système de cotation des demandes, un suivi des attributions, une harmonisation de l'information sur tout le territoire et un accompagnement social renforcé. En réponse à une demande croissante, elle veille à ce que chaque famille trouve plus facilement un logement adapté.

L'ARBORETUM : UN ÉCRIN DE BIODIVERSITÉ EN GESTATION À LA BOISSE



Le futur arboretum se situera sur les hauteurs du site du plateau sportif de La Boisse, proche du lycée.

Sur le site du plateau sportif de La Boisse, sur des terrains intercommunaux bordés par le chemin Henri IV, la 3CM s'apprête à transformer plusieurs hectares aujourd'hui inexploités en un arboretum pédagogique et touristique.

Imaginé comme une vitrine des végétaux les mieux adaptés au climat de la Côtière, l'arboretum doit avant tout promouvoir auprès des habitants des essences résilientes face au changement climatique.

Le site sera découpé en quatre espaces complémentaires : une zone de plantations durables où seront mis en scène arbres d'avenir, essences locales et plantations pérennes ; un espace « laboratoire » réservé aux scolaires pour des plantations annuelles et des expérimentations ; une zone humide créée autour d'une ancienne source, indispensable pour sensibiliser à la gestion de l'eau ; une agora en demi-cercle offrant gradins naturels pour des cours sur place, conférences ou visites guidées.

Des panneaux pédagogiques et QR codes compléteront la visite : leur contenu évolutif (textes, sons, vidéos) sera élaboré avec les élèves afin d'ancrer la démarche dans une dynamique citoyenne et intergénérationnelle ! Le Lycée de la Côtière et l'école de La Boisse sont associés dès la phase de conception. Les enseignants ont enrichi le programme lors d'ateliers qui se sont tenus au printemps

2024. Les contenus pédagogiques couvrent tout le cursus : biodiversité pour le primaire, organisation du vivant en seconde, services écosystémiques en première, domestication des plantes en terminale.

Les atouts d'un futur « poumon vert »



Biodiversité Plantations variées, création d'un hibernaculum (refuge pour l'hibernation) pour la faune et gestion raisonnée des bois morts.

Éducation & sciences participatives Suivi des espèces, relevés climatiques et parcours numériques.

Qualité de l'air et de l'eau Récupérateurs d'eau pour l'arrosage, zone humide filtrante.

Lien social Ateliers intergénérationnels où lycéens et seniors partageront leur savoir-faire horticole.

Calendrier Le chantier s'achèvera en 2026, après réhabilitation du verger existant, requalification paysagère du talus et finitions.

UNE GARE PLUS ACCESSIBLE À VÉLO : POINT D'ÉTAPE SUR LES TRAVAUX



La 3CM poursuit son engagement en faveur des mobilités douces avec le développement d'un itinéraire cyclable sécurisé vers la gare de Montluel. Objectif : offrir aux habitants des solutions de déplacement plus sûres et plus confortables.

Les aménagements du boulevard Robert Schuman sont désormais achevés. Cyclistes et piétons peuvent y circuler dans de bonnes conditions, avec une voie dédiée qui améliore nettement la sécurité et la fluidité des déplacements. Les travaux se poursuivent à présent sur la rue des Chartinières et le chemin Gillard, avec une livraison prévue d'ici l'automne. Pour limiter au maximum les désagréments pour les usagers, la circulation sera maintenue pendant toute la durée des travaux, avec des dispositifs d'alternat ou des déviations localisées selon les phases du chantier.

Ces aménagements complètent les liaisons déjà existantes dans le secteur, comme celles des Prés Seigneurs ou de la rue de Montaplan, et participent à la création d'un réseau cyclable cohérent vers et autour de la gare.

FRELON ASIATIQUE : SOYONS VIGILANTS POUR STOPPER SA PROGRESSION



BON À SAVOIR

RÉSULTATS DE L'ENQUÊTE « FOND AIR BOIS »

Clôturée le 28 juin, l'enquête menée par la 3CM et la Communauté de Communes de Miribel et du Plateau auprès d'environ 300 foyers livre trois enseignements majeurs : 24 % des ménages utilisent encore le chauffage au bois ; 28 % des appareils recensés sont jugés non performants (rendement faible ou fortes émissions) ; le fioul ne concerne plus que 5 % des foyers. Pourquoi agir ? Remplacer un vieil insert ou une cheminée ouverte par un équipement moderne peut diviser par dix les émissions de particules fines et consommer cinq fois moins de bois...

Prochaine étape : dès la rentrée, un dispositif d'aides ciblées et une campagne « Bons gestes du bois » seront lancés pour accompagner le remplacement des appareils les plus polluants. Ensemble, faisons baisser la fumée sur la Côte !



Le frelon asiatique à pattes jaunes est à dominante noire, avec une large bande orange sur l'abdomen.

Environnement

À l'approche de l'été, le frelon asiatique prolifère. Outre ses piqûres douloureuses, il met en péril la survie de nos abeilles. Vous avez repéré un nid ? Il est très important de le signaler, sans intervenir vous-mêmes.

Le frelon asiatique à pattes jaunes, espèce invasive bien installée en France, continue de menacer la biodiversité locale. En été, ses nids dits « secondaires » se développent rapidement, souvent en hauteur dans les arbres, sous les toits ou dans les haies. Cette période est cruciale : chaque nid détruit à temps permet d'éviter l'envol de centaines de nouveaux frelons à l'automne.

Sur le territoire de la 3CM, la lutte contre cette espèce nuisible est organisée avec efficacité. Un partenariat a été mis en place avec la Fédération Régionale des Groupements de Défense Sanitaire (FRGDS) pour permettre aux habitants de signaler les nids et de faire intervenir gratuitement une entreprise spécialisée.

Le frelon asiatique est un prédateur redoutable pour les abeilles et autres insectes pollinisateurs. En contribuant à sa détection, vous protégez la biodiversité, les cultures, les jardins et l'équilibre écologique de notre territoire. Cet été, agissons pour limiter l'expansion du frelon asiatique sur la Côte !

Vous avez repéré un nid ? Ne vous approchez pas ! Le frelon asiatique peut devenir agressif. Il est important de ne jamais tenter une destruction soi-même. Préférez signaler toute suspicion sur la plateforme officielle www.frelonsasiatiques.fr Une fois le signalement vérifié, un professionnel interviendra dans les meilleurs délais pour une élimination en toute sécurité.

Signalez un nid en scannant ce Qr Code !



LA 3CM S'ENGAGE POUR L'AVENIR DE L'EAU !

Un contrat « Eau et Climat » sera signé à l'automne 2025 avec l'Agence de l'eau Rhône-Méditerranée-Corse, le Département de l'Ain et l'État.

Ce partenariat vise à protéger notre ressource en eau, à réduire notre consommation et à restaurer nos milieux aquatiques. L'ambition de la 3CM porte également sur la préservation des milieux aquatiques avec notamment des projets de restauration des îlots et de zones humides.

Ce futur contrat Eau et Climat permettra d'inscrire les actions et travaux visant à répondre aux objectifs nationaux en matière de sobriété hydrique (réduction de 10%), à s'adapter au changement climatique, à améliorer la fonctionnalité de notre environnement tout en améliorant la performance des services aux habitants.

FERMETURE DÉCHÈTERIE ET COLLECTE DES DÉCHETS LES JOURS FÉRIÉS D'ÉTÉ

La déchèterie du Moulin, située à Montluel, sera fermée lundi 14 juillet (Fête nationale) et vendredi 15 août 2025 (Assomption).

Les jours fériés impacteront la collecte des déchets (bacs gris et jaunes).

Lundi 14 juillet

Bacs jaunes : collecte maintenue à Montluel (habitat collectif) et Bèlignieux-Chânes.

Bacs gris : collecte mardi 15 juillet pour Montluel et Bèlignieux village et mercredi 16 juillet pour La Boisse.

Vendredi 15 août

Bacs jaunes : collecte maintenue à Pizay, La Valbonne, Dagneux (habitat collectif).

Bacs gris : collecte jeudi 14 août pour ZAE, Montluel (habitat collectif), Dagneux et La Valbonne.

Pensez à sortir vos bacs la veille au soir des jours indiqués.

Consultez les jours de collecte en scannant ce QR Code





UN ÉTÉ EN CÔTIÈRE : L'AVENTURE EST À DEUX PAS !

Dossier

Patrimoine, nature, loisirs, chemins de randonnée pédestre ou cyclable... La Côtière regorge d'activités et de sites d'escapades remarquables. L'été est une excellente occasion pour (re)découvrir les atouts de notre territoire, en famille, entre amis, pendant les vacances ou après le travail... Petit tour d'horizon des choses à voir, à faire, à deux pas de chez vous, avec les nouveautés proposées par l'office de tourisme Le Costellan.

La Côtière, un potentiel touristique en plein essor

Territoire périurbain et rural dynamique de près de 25 000 habitants, idéalement situé et bien desservi près de Lyon, la 3CM capitalise sur ses atouts pour développer son potentiel touristique, qui est un des axes de sa politique d'attractivité avec le développement économique. Entre le plateau de la Dombes et le Rhône, riche en espaces naturels propices aux loisirs (randonnée, vélo, pêche) et doté d'un patrimoine historique varié (bâti médiéval à Montluel, fours de Bressolles, moulins, églises...), la Côtière attire déjà de nombreux excursionnistes et touristes de passage.

La 3CM souhaite impulser une politique d'attractivité ambitieuse, axée sur un tourisme vert, durable et innovant. L'objectif est de développer une identité locale forte, tout en captant une économie résidentielle et de passage.

Au cœur de cette stratégie, l'Office de Tourisme « Le Costellan », relocalisé à la gare de Montluel, est un lieu de vie et une véritable vitrine du patrimoine et des savoir-faire locaux. Il se positionne comme un lieu de ressources pour les visiteurs et les acteurs locaux (producteurs, artisans). Depuis son implantation en gare et le développement de ses services (expositions, ateliers, boutique 100% aindinoise), sa fréquentation a bondi de 118% depuis 2020, attirant une clientèle de plus en plus diverse, bien au-delà du territoire. L'Office de Tourisme informe sur l'offre touristique locale (plus de 800 références dans la base Apidae), propose un programme d'animations et de visites guidées ou mène encore des actions « hors les murs » pour aller à la rencontre des habitants et des touristes de passage.

Le rayonnement de l'Office de Tourisme vise à impliquer activement les habitants. En effet, en s'informant sur l'offre culturelle et de loisirs locale via l'Office et ses outils, chacun est invité à devenir un « ambassadeur » de son territoire... L'ambition partagée est de faire de la Côtière un territoire de proximité, offrant un cadre de vie apaisant, riche en nature et en activités pour tous.

Idée n°1

Enquête de vérité : un Explor Games® numérique à découvrir

L'office de tourisme lance cet été une nouvelle enquête numérique en partenariat avec Explor Games® ! Mélange de parcours d'orientation et d'énigmes en extérieur, le jeu vous invite à découvrir le territoire tout en relevant des défis en famille ou entre amis. Munis de votre tablette, vous enquêterez dans le Montluel du XVIII^e siècle, bourgade récemment rattachée au Royaume de France qui a sombrée dans la folie depuis les festivités de la Saint-Marc...



Pratique – Location de 10€ par tablette (une tablette par équipe) – durée environ 1h30 – Infos à l'Office de Tourisme.

Idée n°3

Sentier d'interprétation : à la découverte du Pizay d'autrefois

Il y a une quinzaine d'années, un sentier d'interprétation avait vu le jour à Pizay, permettant la mise en valeur de l'histoire du village et de ses habitants à travers 18 panneaux. Aujourd'hui, la plupart de ces panneaux ont disparu et, pour les derniers restants, ne sont plus lisibles. Le service Tourisme de la 3CM a souhaité contribuer à la mise à jour de ce sentier, afin de garantir la sauvegarde et la valorisation du patrimoine rural local. Témoin d'une vie de dur labeur à la ferme mais également d'entraide entre les Pizolands, ce sentier d'interprétation vous replongera dans la vie rurale du 20^e siècle.



Pratique – L'installation des nouveaux panneaux sera réalisée au cours de cet été 2025. Vous pourrez découvrir ce nouveau parcours dès le mois d'octobre 2025, en famille ou entre amis !

Idée n°5

Nouvelle boucle vélo loisirs Montluel-Sainte-Croix

À la recherche d'une balade à vélo de 2 à 3h à faire en couple ou en tribu ? Profitez d'une escapade bucolique sur des routes peu fréquentées, idéales pour une découverte paisible de la Côtière et de la Dombes. Depuis Montluel, cette nouvelle boucle loisirs gravit en douceur la Côtière, révélant un paysage ponctué d'étangs et de forêts. En chemin, plusieurs hameaux jalonnent l'itinéraire, permettant d'admirer un riche patrimoine. Une halte gourmande est recommandée à Sainte-Croix, village reconnu pour ses bonnes tables.

Pratique – Départ / arrivée : Montluel gare ou Centre sportif. Distance : 30,1 km ou 26,1 km selon le point de départ. Tracé GPX disponible sur lecostellan.3cm.fr

Idée n°2

Dénicher une randonnée pédestre

Pas moins de 90 km de sentiers, avec une grande variété de paysages, traversent le territoire ! Nul doute que vous trouverez votre bonheur, quel que soit votre niveau de pratique. Six boucles balisées sont proposées avec des distances variant de 4 à 20 km. Ces circuits sont équipés d'une signalétique directionnelle et d'un balisage conforme à la charte départementale. Ils bénéficient d'un entretien régulier afin de garantir la sécurité des usagers.

Pratique – Retrouvez 6 idées de randonnée sur le site lecostellan.3cm.fr, rubrique Nos balades à pied, avec topoguide à télécharger gratuitement.



Idée n°4

Enquête de galets : une énigme policière pour (re)découvrir le territoire

L'objectif du jeu est de seconder le commissaire Costellano, qui se trouve confronté à un drôle de fait divers : des galets disparaissent un peu partout sur le territoire. Vous êtes ainsi invités à résoudre des enquêtes sur chaque commune de la Côtière. Munis de votre kit de détective, vous aurez tous les outils nécessaires pour résoudre les énigmes qui se dresseront sur votre chemin : des livrets richement illustrés ont été édités pour chaque commune, contenant des plans, photos ou croquis explicatifs.

Pratique – Le kit du détective est en vente à l'Office de Tourisme au tarif de 3€.



Idée n°6

Poussez les portes de l'office de tourisme

Poussez la porte de l'ancienne gare de Montluel et découvrez l'espace de vie de l'Office de Tourisme Le Costellan où producteurs, artisans d'art et commerçants sont à l'honneur à travers une salle d'exposition, un espace atelier et une boutique.

L'équipe du Costellan se fera un plaisir de vous conseiller sur les escapades à partager le temps d'une journée ou d'un week-end.

**Pratique – Place de la gare à Montluel
Tél. 04 72 25 78 54 // lecostellan-ot@3cm.fr
Ouvert du mardi au vendredi de 9h30 à 12h30 et de 14h15 à 17h15 - Le samedi de 9h30 à 12h30.**



Idée n°7

Nouveaux itinéraires l'Ain à Vélo®

Pour les cyclistes aguerris et habitués de l'itinérance à vélo, profitez des 1100 kms de parcours balisés sur tout le département de l'Ain. Le réseau Ain à Vélo®, qui passe sur notre territoire, vous emmènera découvrir les villages de charme, les plaines paisibles, les petites côtes, les routes de montagnes ou encore les étangs de la Dombes... De quoi varier les plaisirs ! Le réseau l'Ain à Vélo® permet de rejoindre la ViaRhôna® au Sud et la Voie Bleue® à l'Ouest.

Pratique – Retrouvez tous les itinéraires l'Ain à Vélo sur l'application mobile gratuite « Ain Outdoor ».



Idée n°8

Visiter l'apothicairerie

Au cœur de Montluel, l'apothicairerie de l'ancien hospice vous invite à un voyage dans le temps. Découvrez ses boiseries finement sculptées, son plafond peint et une collection unique de pots en faïence du XVIII^e siècle. Admirez une piéta nichée en coquille, des mortiers en bronze et une table à gibier... Lieu chargé d'histoire, l'apothicairerie, ouverte de 1765 à 1942, révèle tout le patrimoine caché de la Côtère. Profitez de l'été pour (re)découvrir ce trésor local !

Pratique – Adulte : 3 € (gratuit moins de 16 ans). Sur demande, pour les groupes à partir de 5 personnes.



10 idées pour vivre un été en Côtère !

Idée n°9

Des moments calmes et paisibles à la pêche

Dans un cadre agréable et verdoyant, le domaine de pêche de la Côtère est idéal pour vivre les joies que procure la prise d'une carpe ou d'un brochet au bord d'un lac, mais aussi pour pêcher la truite en rivière. Lac Neyton, lac des Brotteaux, lac des Pyes, le Cottey, la Sereine (rivière de deuxième catégorie)... Le territoire propose de nombreux sites propices à des moments agréables de pêche pour débutants et initiés !

Pratique – Les cartes journalières sont en vente auprès de différents dépositaires locaux. N'hésitez pas à contacter l'Office de Tourisme.



Idée n°10

Découvrez le nouveau magazine Le Costellan

Disponible à l'accueil de l'Office de Tourisme, n'hésitez pas à venir retirer gratuitement le nouveau numéro du *Costellan*, joli magazine proposant un concentré de toute la vitalité de la Côtère... Il regorge d'activités et d'idées de sorties qui s'adressent autant aux habitants permanents qu'aux touristes de passage !

Le Costellan



Retrouvez encore plus d'idées
sur www.lecostellan.3cm.fr

Les projets dans nos communes



PIZAY

LE SENTIER D'INTERPRÉTATION FAIT PEAU NEUVE

Dès octobre 2025, les habitants et visiteurs pourront redécouvrir l'histoire de Pizay grâce à un sentier d'interprétation entièrement remis à jour. Initié il y a une quinzaine d'années par Philippe Poirson, habitant engagé et élu local, ce projet est né d'un profond attachement à l'histoire rurale du village. Non natif de Pizay mais passionné par son patrimoine, il a initié un travail de mémoire, recueillant les témoignages d'anciens et rassemblant photos et anecdotes pour transmettre ce passé aux nouvelles générations.

Ce parcours de 2,5 km propose une boucle pédagogique et ludique à travers le patrimoine rural du village. Aujourd'hui enrichi de nouveaux contenus, il invite petits et grands à remonter le temps en découvrant le Pizay d'autrefois.

En 1907, Pizay comptait 260 habitants et vivait quasi exclusivement de l'agriculture : 305 vaches, 59 chevaux, 50 porcs... Dès les premiers panneaux, le ton est donné : retour au siècle dernier, où puits, fours communs et granges structuraient le quotidien. Le promeneur découvrira les grandes fermes avec leur grenier en galerie, les fours partagés autour desquels se préparait le pain familial, et l'école communale inaugurée en 1880, avant même les lois Jules Ferry.

Chaque panneau, illustré de photos anciennes ou de dessins, aborde un thème fort : les puits communautaires, les croix de chemin, la laiterie et sa société agricole coopérative, la construction en pisé typique de la Côtère, ou encore la flore du vallon du Cottey et l'ancienne viticulture.

Des anecdotes et témoignages complètent la visite, comme celui de ce jeune homme descendu dans un puits pour en creuser le fond ou encore l'évocation des jeunes filles qui allaient livrer le lait en charrette à la coopérative. Les panneaux abordent aussi les changements sociaux : disparition progressive de l'élevage, baisse du nombre d'agriculteurs, transformation du four communal en patrimoine disparu.

Ce parcours est aussi l'occasion de rendre hommage à l'engagement associatif local : comité des fêtes, sapeurs-pompiers, groupes musicaux et animations annuelles sont également évoqués comme les nouveaux visages du lien social à Pizay.

Le sentier pourra être parcouru en une ou deux boucles, pour s'adapter à tous les rythmes. Un livret gratuit sera disponible en mairie et à l'Office de Tourisme Le Costellan. Une belle façon de découvrir ou redécouvrir ce village de la Côtère et d'en lire les traces du passé, au fil des chemins.



MONTLUEL

Image d'illustration.



SAINTE-CROIX

DES COUPES DANS LES PLANTATIONS DE PEUPLIERS

Une restauration de zone humide est prévue dans le cadre du Plan de gestion de la tourbière de Sainte-Croix. La 3CM a décidé de réaliser une exploitation forestière dans les plantations de peupliers dans un but environnemental.

Ce massif forestier humide est géré depuis un an par l'Office National des Forêts. Situées sur le territoire communal de Sainte-Croix et de Montluel, les parcelles sont traversées par la Sereine. Au sud, les mares et étangs constituent le lit majeur de la rivière.

La plantation de ces peupliers a été réalisée il y a une vingtaine d'années. Ils sont maintenant mûrs pour être exploités. Cependant, ces arbres impactent le milieu naturel et la nappe en pompant annuellement de grandes

quantités d'eau et participant à l'assèchement progressif de la zone. Le choix est donc de récolter une grande partie de ces peupliers pour restaurer le milieu humide tout en laissant deux îlots de sénescences. Ces îlots ont pour but de laisser les bois mourir sur pied progressivement, pour y créer ainsi des habitats naturels pour la faune.

L'exploitation des bois est nécessaire pour la gestion de nos milieux. Afin de limiter l'impact que ces engins peuvent avoir sur les sols, des cloisonnements d'exploitations (passages identifiés pour les engins d'exploitation) vont être définis. La période d'exploitation est prévue fin août-début septembre pour limiter l'impact sur les sols (les sols secs seront plus portants). Cette période laisse également le temps à la faune de se reproduire en toute tranquillité.

TORRENT DE BELLEVUE : CRÉATION D'UN PIÈGE À GRAVIERS

Dans le cadre de sa politique GEMAPI, la 3CM poursuit sa démarche active de protection et de préservation des milieux aquatiques sur l'ensemble du territoire.

Le torrent de Corbourg, un affluent de la Sereine, s'est vu équiper à Montluel d'un merlon (digue composée de terre ou de roche) en juillet 2024, complété en décembre dernier par des travaux de canalisation des flux du torrent, réalisés afin de supprimer les phénomènes de dépôts de matériaux devant les portails de desserte des propriétés riveraines.

De juin à août 2025, c'est au tour du torrent de Bellevue d'être équipé d'un ouvrage de protection contre les inondations. Ce torrent, situé à Montluel, a été canalisé et aménagé au début des années 70 pour permettre l'urbanisation du secteur. Si les ouvrages conçus à cette époque ont bien fonctionné jusqu'à présent, il est aujourd'hui nécessaire de les adapter aux événements actuels. Un nouveau piège à graviers va donc être aménagé sur le torrent cet été, au

croisement avec le chemin de la Pierre. Cet ouvrage sera destiné à canaliser les écoulements et gérer le transport de matériaux (pierres, branches...).

Ces travaux, d'un budget global de plus de 183 000 €, sont nécessaires pour mieux maîtriser le torrent en cas de fortes pluies, prévenir les inondations et protéger les habitations aux alentours.





ÉVADEZ-VOUS AVEC L'OFFICE DE TOURISME

Cet été, l'Office de Tourisme Le Costellan vous propose un programme d'animations et d'ateliers pour tous les goûts et tous les âges.

Exposition

RÊVE DE GOSSE : LA VIE DE CHÂTEAU

Du 12 juillet au 27 septembre



Avant Playmobil et LEGO, les enfants rêvaient déjà de la vie de château ! Entre maquettes et constructions, replongez-vous dans votre enfance et laissez libre cours à votre imagination !

Office de tourisme Le Costellan, Montluel.

Entrée libre aux horaires de l'Office de Tourisme.

Ateliers créatifs

PEINTURE SUR GALETS

Mercredi 16 juillet (10h à 11h)

Venez-vous amuser en famille et peindre des galets que vous pourrez ensuite cacher dans la nature ou utiliser pour décorer votre intérieur.

Espace de Coworking (Gare de Montluel, à l'étage de l'Office de Tourisme) → 3€/personne - Inscription obligatoire.

MAROQUINERIE EN CUIR DE CARPE

Samedi 4 octobre (10h à 12h)



Avec Amarande, artisan d'art, initiez-vous à ce savoir-faire local : le travail du cuir de carpe. Apprenez à créer un bracelet et liez l'agréable au responsable en revalorisant des peaux de carpes tannées, issues des déchets de l'industrie agroalimentaire.

Espace de Coworking (Gare de Montluel, à l'étage de l'Office de Tourisme) → 30€/personne - Inscription obligatoire.

Découverte du patrimoine

VISITE COMMENTÉE

«DU FOUR À L'ASSIETTE»

Samedi 6 septembre (9h à 11h)



Les fours de Bressolles, c'est une longue histoire ! Vous partirez à la découverte de ce patrimoine atypique, grâce à un guide qui vous contera leur histoire et qui vous fera vivre l'ambiance des fournées avec leur allumage « traditionnel ». L'occasion de déguster une délicieuse tarte cuite à l'ancienne... miam !

Bressolles

→ 3€/personne

Gratuit pour les moins de 12 ans.

Inscription obligatoire.

Comité Histoire & Patrimoine

ANIMATIONS FAMILIALES AU MUSÉE D'HISTOIRE LOCALE

De 15h à 18h

Le musée sera ouvert tout l'été, du vendredi au dimanche, aux dates suivantes : 4, 5, 6, 18, 19 et 20 juillet,

ainsi que les 1, 2, 3, 15, 16, 17, 29, 30 et 31 août.

Musée d'histoire locale - 30 rue du Trêve à Montluel → 3€/personne.
Gratuit pour les - de 16 ans.

MESURES... ET VOUS !

Samedi 11 octobre (14h à 17h30)

Cette nouvelle animation vous permettra d'en apprendre plus sur les différents instruments, unités de mesure et leur évolution.

Animation du Comité Histoire & Patrimoine : Musée d'histoire locale - 30 rue du Trêve à Montluel
→ **Gratuit.**

Pas d'inscription nécessaire.

Les sorties nature

VISITE COMMENTÉE « LAC NEYTON, HISTOIRE D'UNE SOURCE »

Samedi 19 juillet (10h à 12h)

Derrière la carte postale du joli lac de campagne, le lac Neyton renferme une histoire insolite et unique.

Le guide vous contera son histoire, de l'origine de la source à l'usine d'embouteillage, en passant par la guinguette. Vous découvrirez une autre facette de ce lieu emblématique Costellan.

Lac Neyton à Dagneux → 3€/pers.
(**gratuit pour les - de 12 ans**).
Inscription obligatoire.



BALADE COMMENTÉE « À LA DÉCOUVERTE DES HABITANTS DES LÔNES »

Samedi 27 septembre (9h à 11h)

En partenariat avec la Ligue pour la protection des oiseaux (LPO), venez rencontrer les habitants des Lônes, l'un des milieux préservés de la Côtière. Entre amphibiens, poissons et oiseaux, vous découvrirez un monde sauvage et fascinant !

Lônes de Balan → 3€/pers. (**gratuit pour les - de 12 ans**). **Inscription obligatoire.**



INFOS ET RÉSERVATIONS

Office de Tourisme Le Costellan

Tél. 04 72 25 78 54

Courriel : lecostellan-ot@3cm.fr

Site : www.lecostellan.3cm.fr

Horaires d'ouverture : mardi au vendredi de 9h30 à 12h30 et de 14h15 à 17h15 - Samedi de 9h30 à 12h30.



LES ÉCOSTELLANES



Des animations ludiques, ateliers pratiques et événements participatifs... conçus pour allier sensibilisation et action concrète autour de la transition écologique.

UNE RENTRÉE SPORTIVE... ET DURABLE !

Mercredi 24 septembre (18h à 20h)

Lieu à définir

Vous êtes membre d'un club sportif, élu ou seulement curieux ? Participez à cet atelier pour allier sport et respect de l'environnement, tout en pérennisant vos activités.

ATELIER DE CONSTRUCTION DE GÎTES À CHAUVES-SOURIS

Mercredi 22 octobre (14h à 16h)

Halle de Sainte-Croix

Apprenez leur rôle crucial dans la biodiversité et les menaces qu'elles affrontent et fabriquez un gîte pour chauves-souris avec l'aide des experts de la LPO Ain.

Animations gratuites. Inscription obligatoire sur www.3cm.fr

Événement



ZAC EN SCÈNE
LE FESTIVAL DE L'ÉMERGENCE

→ **COLT**, à découvrir samedi 4 octobre.

9^E ÉDITION DE ZAC EN SCÈNE, LE FESTIVAL DE L'ÉMERGENCE

Découvrez ou redécouvrez ce festival de musique dédié aux artistes émergents, aux rencontres étonnantes et détonantes ! Des premiers frémissements à l'onde de choc permanente, le festival « Zac en Scène » allie artistes en devenir et têtes d'affiche dans un cadre intimiste et privilégié.

PROGRAMMATION

Judi 2 octobre : **Joao Selva** (soul brésilienne)

Vendredi 3 octobre : **Sam Sauvage** (pop) / **Victor Solf** (pop, soul)

Samedi 4 octobre : **Claude** (électro-pop) / **Colt** (électro-pop)

Espace des Bâtonnes à Dagneux. Début des concert à 20h.

Infos pratiques et billetterie sur www.zacenscene.fr

EN-QUÊTE DE VÉRITÉ

Le réseau des galets



Montluel compte sur vous !

Une enquête numérique interactive
dont vous êtes les héros ! À découvrir
en équipe et rejouable à l'infini...